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Сегодня мы собрались не только, чтобы подвести итоги 15-ти летней 

деятельности Кузбассобрнадзора и поблагодарить всех тех, кто причастен  

к его славному прошлому и настоящему, но и обозначить некоторые 

актуальные задачи на ближайшую перспективу. 

Государственная лицензионно-аттестационная служба Кемеровской 

области был создана решением Губернатора области Амана Гумировича 

Тулеева в июле 1999 года. 

Немногие знают, что сама идея выделения Службы в самостоятельную 

структуру принадлежит замечательным женщинам-управленцам – Нине 

Васильевне Бублик, заведующей на тот момент областным отделом 

народного образования, Наталье Эмильевне Касаткиной, доктору 

педагогических наук, профессору, заведующей межвузовской кафедрой 

общей и вузовской педагогики Кемеровского государственного 

университета, Татьяне Алексеевне Колесниковой, которая тогда работала 

начальником отдела лицензирования и аттестации облоно. 

Именно они нашли веские аргументы, убедили руководство области  

в необходимости такого смелого шага – в сложное время заявить первыми 

всей стране о готовности создать независимую государственно-

общественную систему контроля качества в регионе. 

И уже в сентябре 1999 года были утверждены Положение о Службе,  

ее структура и штатное расписание. 

Начался непростой этап развития, который можно охарактеризовать 

как период поиска и становления.  

Идет формирование коллектива, подбор и расстановка кадров, 

разработка нормативной правовой базы лицензирования и аттестация 

образовательных организаций Кузбасса. 

Возглавляла всю эту огромную работу Татьяна Алексеевна 

Колесникова, которая бессменно руководила Службой на протяжении 14 лет. 

Благодаря ей появилась команда единомышленников из числа 

высококвалифицированных специалистов, большинство из которых долгие 

годы были преданы выбранному делу. Среди них заместители руководителя: 

Горданова Валентина Федоровна, Багрецова Татьяна Александровна, 

специалисты: Пудалова Татьяна Владимировна, Матвеев Федор 

Александрович, Колоколов Геннадий Александрович, а также ныне 

покойные: Цымбала Мирослав Иосифович, Брель Александр Николаевич.  

Многие из присутствующих в этом зале знают этих людей  

как профессионалов с большой буквы, людей очень порядочных  

и суперответственных. 



Второе пятилетие (2004 – 2009) в истории Кузбассобрнадзора было 

временем совершенствования региональных моделей и технологий процедур 

лицензирования и аттестации (позднее – аккредитации).  

Так, в этот период особое внимание уделяется деятельности  

по созданию оценочных средств для проведения мониторинга качества 

образования. 

А конкретно, разработке и применению тестовых технологий, 

формированию контрольно-измерительных материалов для определения 

различных уровней освоения образовательных программ обучающимися.  

В результате уже тогда в Кузбассе был создан банк проверочных 

тестовых вопросов по 14 учебным предметам, который не имел аналога  

в России.  

По сути, это был прообраз современных КИМов, используемых 

сегодня на государственной итоговой аттестации. 

Значимость процедуры тестирования обучающихся во время 

аттестации/аккредитации образовательных организаций в то время можно 

приравнять к настоящему ЕГЭ. Пройти аттестацию считалось очень 

престижным. 

Неслучайно в то время наблюдался ежегодный устойчивый рост 

количества образовательных организаций, проходящих процедуры 

аттестации и лицензирования.  

Это был результат совместной работы Кузбассобрнадзора, 

государственных, муниципальных органов управления образованием, 

руководителей и коллективов образовательных учреждений. Все, кто работал 

в то время, хорошо помнят, как непросто было добиться поставленных целей. 

Проблем хватало. Не было средств для проведения элементарного 

ремонта школ, для оснащения учебно-материальной базы. 

Удручающее состояние материально-технической базы большинства 

образовательных учреждений не позволяло отдельным территориям 

(особенно сельским) даже выходить на лицензирование. В то же время 

некоторые умудрялись пройти процедуру лицензирования повторно.  

Мы выражаем признательность, уважение тем, кто многие годы уделял 

самое серьезное внимание в своей управленческой деятельности организации 

этих процедур и решению проблем, связанных с ними.  

Много лет профессионально и ответственно занимались вопросами 

лицензирования: Чернова Нина Александровна, г. Кемерово; Домбради 

Галина Егоровна, Устюжанина Галина Ивановна, Мариинский район; 

Соболева Вера Ивановна, Ленинск-Кузнецкий район; Болотникова Галина 

Михайловна, Крапивинский район; Евдокимова Валентина Николаевна, 

Топкинский район; Лозовая Нина Александровна, г. Мыски. 

В 2008-2009 годах, в связи с передачей Службе полномочий  

по осуществлению контроля и надзора за соблюдением законодательства РФ 

в сфере образования, создано два новых отдела: отдел контроля качества 

образования и отдел надзора и правового обеспечения. 

И уже по итогам 2009 года работа этих двух структурных 

подразделений была отмечена в Докладе Рособрнадзора. 



С целью изучения опыта работы на базе Кузбассобрнадзора состоялось 

межрегиональное совещание представителей 23 субъектов Российской 

Федерации. 

Было положено начало тесному сотрудничеству с коллегами из других 

регионов страны, которое продолжается и сегодня. 

Кроме того, специалисты Кузбассобрнадзора систематически 

привлекаются для участия в рабочих группах Рособрнадзора по составлению 

методических рекомендаций, разработке нормативных правовых документов. 

Поэтому Новосельцеву Татьяну Владимировну, Бородулину Елену 

Эдуардовну, Зениткину Наталью Викторовну, Михайлову Татьяну 

Михайловну, Цвелѐву Ксению Александровну, Прокопенко Максима 

Александровича знают не только в Кузбассе, но и за его пределами  

как самых опытных, компетентных и готовых прийти на помощь каждому, 

кто в ней нуждается. 

Неслучайно так много добрых слов и пожеланий адресовано именно 

этим специалистам в юбилейной почте, которую мы читаем на сайте 

Кузбассобрнадзора. 

Особо хочу отметить Новосельцеву Татьяну Владимировну, которая 

работает в сфере образования почти 40 лет. Сначала учителем истории, 

заместителем директора школы, специалистом в управлении образования 

г. Кемерово. А потом, с момента создания и до сих пор, –  

в Кузбассобрнадзоре, где 10 лет возглавляет отдел аккредитации. 

Скромность, деликатность, тактичность в общении с коллегами – 

отличительные черты характера Татьяны Владимировны. При этом 

требовательна к себе и окружающим, принципиальна, знает свое дело 

досконально, всегда готова к различным нововведениям. Совсем недавно 

Татьяна Владимировна включена в состав межрегиональной рабочей группы 

по разработке новых подходов к аккредитации.  

На новом этапе деятельности Кузбассобрнадзора, который начался  

в 2013 году в связи с вступлением в силу Федерального закона  

«Об образовании в Российской Федерации», Государственная служба  

по надзору и контролю в сфере образования Кемеровской области исполняет 

на территории области функции по государственной регламентации 

образовательной деятельности. 

В связи с этим Кузбассобрнадзор был одним из первых в России,  

где были разработаны и утверждены административные регламенты  

по оказанию всех государственных услуг. 

В 2014 году, в соответствии с приказом Минобрнауки России,  

на Кузбассобрнадзор дополнительно возложены функции по контролю 

соблюдения порядка проведения государственной аттестации на территории 

Кемеровской области. 

Благодаря активной позиции и оперативности должных лиц 

Кузбассобрнадзора, которые впервые присутствовали в этом году на пунктах 

проведения экзамена, значительное число организационных проблем  

и недостатков, выявленных в ходе контроля, были устранены. 



В целом при проведении ГИА-2014 значительно уменьшилось 

количество зафиксированных нарушений процедуры проведения экзаменов.  

А главное, был обеспечен наиболее честный, достоверный, прозрачный 

ЕГЭ за все время его проведения. 

Кроме того, в этом году в штатном режиме впервые проходила 

итоговая аттестация в новой форме для выпускников 9-х классов, где  

на обязательных экзаменах присутствовали специалисты Кузбассобрнадзора. 

Основные выводы, которые можно сделать по итогам кампании, 

следующие: 

- процедура ГИА-9 была более организованна по сравнению  

с прошлым годом, все прошло без грубых нарушений; 

- полученные результаты достаточно объективны: доля отличников 

значительно меньше по всем предметам, чем в предыдущие периоды; как  

и прежде, отмечается очень слабая подготовка выпускников по математике; 

- выявились некоторые проблемные моменты в проведении экзаменов  

в связи с несовершенством региональной нормативной базы, которая еще 

требует доработки, внесения изменений. 

С учетом устранения обозначенных недостатков нам всем вместе 

предстоит строить свою работу в будущем году. 

Коллеги! 

Главное – помнить, что мы выполняем одно общее дело, независимо от 

ведомственной принадлежности. Объектом деятельности является наше 

образование.  

Одни создают условия, организуют процесс, управляют им, другие – 

контролируют законность этих действий. 

А вместе, сообща надо научиться анализировать, прогнозировать 

дальнейшее развитие событий, корректировать собственные планы и ранее 

принятые решения. 

Сейчас в региональной системе образования активно ведется работа  

по созданию условий для реализации федеральных государственных 

стандартов, оптимизации деятельности профессионального образования, 

повышения качества образовательных услуг. 

Но на современном этапе в деятельности различных служб, 

организаций пока нет четкого понимания, договоренности о том, какие 

критерии выделить как главные для оценки эффективности работы 

образовательных организаций.  

В области уже накоплен достаточно большой информационно-

аналитический материал, грамотная работа с которым позволит определить 

перспективные направления взаимодействия при построении современной 

системы оценки качества в регионе. 

Поэтому одной из основных задач на ближайшее будущее вижу – 

необходимость объединения усилий по выработке единых подходов  

к разработке региональной системы оценки качества. 

Тем более, работа по созданию общероссийской системы оценки 

качества активизировалась в настоящее время и на федеральном уровне. 



Кроме того, еще одним важным направлением нашей совместной 

работы является соблюдение законодательства на всех этапах организации 

образовательного процесса, а также при проведении мероприятий, связанных 

с реорганизацией образовательных учреждений. 

Чтобы не допускать нарушений, следует возобновить практику 

проведения экспертной оценки необходимого пакета документов  

до принятия учредителем окончательного решения по ликвидации, 

объединению, присоединению учреждений.  

Мы очень надеемся на помощь и поддержку грамотных специалистов 

Кузбассобрнадзора в работе специально созданной комиссии.  

Кроме того, в 2013 году этим процессом реорганизации было охвачено 

12 профессиональных образовательных организаций среднего 

профессионального образования, которые получили временные 

свидетельства о государственной аккредитации сроком действия на 1 год. 

Необходимо сделать все возможное, чтобы уже в этом году 

образовательные организации были аккредитованы и получили право выдачи 

документов государственного образца. Это касается департамента 

образования и науки, руководителей организаций и, конечно, 

Кузбассобрнадзора. 

С целью обеспечения доступности оказания государственных услуг 

по лицензированию и аккредитации в соответствии с новыми требованиями, 

экономией бюджетных средств актуальна также задача по оказанию данных 

услуг в электронном виде через Портал государственных услуг 

Российской Федерации. Необходимо в кратчайшие сроки завершить работу, 

которая уже началась в этом направлении. 

Уважаемые коллеги!  

Главным итогом 15-летней деятельности Кузбассобрнадзора является 

то, что все образовательные учреждения работают сегодня в едином 

правовом поле, 100% из них имеют лицензии на право осуществления 

образовательной деятельности, аккредитованы. 

Неоценим вклад вашей Службы в развитие образования региона, 

защиту прав граждан на получение доступного качественного образования. 

Вы заслужили уважение и авторитет государственных  

и муниципальных структур, правоохранительных и контрольно-надзорных 

органов, педагогической общественности.  

Пользуясь случаем, благодарю вас за государственный подход к делу, 

гражданскую позицию, высочайшую ответственность при выполнении  

не только своих функциональных обязанностей, но и поручений, связанных  

с общественной, политической жизнью области.  

Это участие в избирательных кампаниях, акциях, проводимых  

в Кузбассе по благоустройству, озеленению территории, поддержке 

социального сиротства. 

От всей души желаю Вам дальнейшей слаженной работы, достижения 

высоких результатов, конструктивного диалога и взаимопонимания  

с профессиональным сообществом. С праздником! 


